

En 2009, la economía de México estará en punto muerto, prevén (El Financiero 05/01/09)

En 2009, la economía de México estará en punto muerto, prevén (El Financiero 05/01/09) Clara Zepeda Hurtado Lunes, 5 de enero de 2009 Para analistas económicos, la recesión es casi inevitable. No habrá nuevos empleos formales; incluso, podrían perderse plazas. Contracción del crédito para las empresas será el gran riesgo, alertan. El escenario de crecimiento para 2009 es incierto, toda vez que no existe aún un consenso sobre cuándo tocará piso la desaceleración económica y cómo cerrará el Producto Interno Bruto (PIB) en este año. Con una economía estadounidense en recesión, que todavía no se sabe su duración y profundidad, así como con precios del crudo más bajos y menor producción doméstica, y restricción del crédito, México estará bordeando la recesión económica. Aunque las proyecciones para este año están divididas, entre si el PIB de nuestro país cerrará el año en terreno positivo o negativo. Los centros de estudios económicos de Banamex, Scotiabank y Monex proyectan que 2009 será un año en el que la economía mexicana decrecerá a tasas anuales de 0.2, 0.7 y 1.0 por ciento, en ese orden. Otros, como BBVA Bancomer, Merrill Lynch, Santander, Ixe e Invex, prevén que el ritmo de la actividad económica en México registre un marginal avance promedio de 0.4 por ciento, todavía en terreno positivo, pero casi en término "muerto". La mayoría de los especialistas económicos ha dejado abierta la puerta para comenzar a realizar revisiones a la baja, pero también al alza, del crecimiento económico, en caso de que el panorama se deteriore más o que las acciones de los gobiernos estadounidense y mexicano surtan efecto para reactivarlo hacia el cierre de 2009. Sin duda, lo más drástico de estas proyecciones es que el debilitamiento de la industria afectará la creación del empleo, con salarios reales que se encuentran ya en territorio negativo y que en el próximo año caerán aún más, afirmó Felipe Illanes, economista en jefe para América Latina de Merrill Lynch. "Muy visible será la contracción del crédito, lo que dificultará la posibilidad de suavizar el efecto del menor ingreso en el consumo. "Con una caída del crecimiento de 0.2 por ciento en 2009, frente a 1.8 por ciento de 2008, implicará que este año no se genere empleo formal adicional, y que incluso se pierdan plazas", sentenció Alberto Gómez, director ejecutivo de Estudios Económicos y Sociopolíticos de Banamex. La recuperación en 2010 no será muy acelerada, por lo que si las estimaciones son correctas, se tendría que en esta década el avance del PIB de México habrá sido sólo de alrededor de 2.1 por ciento anual. Por tanto, será muy parecida en crecimiento medio al de la llamada "década perdida" de los ochenta, advirtió. Si bien México ha concretado reformas estructurales, conserva fundamentales económicos sanos, el sistema financiero lo mantiene saludable, nuestro país registra rezagos no sólo en el PIB, sino en competitividad y mejoramiento del desarrollo económico, por lo que se pondrán en evidencia las carencias estructurales y competitivas. Riesgos y más riesgos Mayor duración y profundidad de la desaceleración económica en Estados Unidos; incertidumbre sobre las acciones a seguir de las autoridades estadounidenses; volatilidad del precio internacional del petróleo y menor producción doméstica; atraso de más reformas estructurales e inseguridad pública, son algunos de los riesgos que prevén los analistas. De acuerdo con Ixe, el riesgo más notable se refiere a la restricción del crédito y del financiamiento a empresas. En la medida que los planes de inversión sean aplicados, así como empresas emprendan nuevos proyectos, el empleo e ingreso de parte importante de la población podrá mantenerse. Por su parte, la recesión en Estados Unidos está siendo profunda y apunta a que pueda durar más que las anteriores. La fragilidad del sistema financiero de EU ha secado el crédito y la confianza se restablecerá gradualmente.